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Conjuran  
la huelga
Pilotos de 
Aeroméxico 
evitaron ir a huelga 
tras alcanzar un 
acuerdo de alza 
salarial del 7.5% y 
de 12.5% en otros 
rubros, informó 
ASPA.
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Amenaza con categoría 5 

Prende 
alertas  
huracán 
‘Milton’
Zona norte de 
Quintana Roo y 
Yucatán resentirán sus 
efectos este martes

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El poderoso 
huracán “Milton” de categoría 5 
en la escala Saffir Simpson puso 
en alerta a Yucatán y la zona 
norte de Quintana Roo. Se espe-
raba que sus efectos empezaran 
a sentirse desde la madrugada de 
este martes.

En Quintana Roo, la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
anunció la suspensión de clases 
en todas las escuelas, públicas y 
privadas, de todos los niveles, de 
Benito Juárez, Lázaro Cárdenas, 
Isla Mujeres, Cozumel y Puerto 
Morelos, los cuales se encontra-
ban —hasta el cierre de esta edi-
ción— en alerta naranja, es decir, 
en peligro alto. 

La mandataria pidió a la 
población no hacer compras más 
allá de lo esencial, y aseguró que 
está confirmado el abasto de ali-
mentos y productos de limpieza 
en la zona norte de la entidad.

Además, pidió a toda la pobla-

ción de esos cinco municipios 
que a partir de las 10:00 de la 
noche del lunes todos estuvieran 
ya resguardados en sus casas, o 
bien, acudir a alguno de los refu-
gios habilitados.

“Se prevé que, durante este 
lunes por la noche y madrugada 
del martes, considerando el cono 
de incertidumbre y bajas presio-
nes sobre Yucatán, pueda impac-
tar el centro del huracán entre 
Celestún y Progreso, localidades 
de Yucatán.

“El huracán Milton, categoría 
5, se acerca con sus bandas nubo-
sas a nuestras costas. ¡Extreme-
mos precauciones! A partir de 

las 22:00 horas, todos en casa en 
la zona norte de Quintana Roo”, 
publicó Lezama Espinosa a través 
de redes sociales.

Debido a las bandas nubo-
sas, se esperan vientos arriba de 
200 kilómetros por hora y oleaje 
de 6 a 8 metros de altura en la 
parte norte de la Península de 
Yucatán.

En el Aeropuerto de Cancún 
se reportaron las cancelaciones 
de al menos cuatro vuelos de lle-
gada y cuatro de salida, mientras 
cientos de turistas y visitantes 
evacuaron la isla de Holbox.

 zEl huracán ‘Milton’ de categoría 5 se encontraba anoche muy 
cerca de la Península de Yucatán.

Perfilan fin de Aguakan 
para cierre de este año
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Ante 
los significativos avances en 
los juicios entablados para la 
cancelación de la concesión 
otorgada a la empresa Desa-
rrollos Hidráulicos de Cancún 
(Aguakan), existen muchas 
probabilidades de que antes 
de finalizar 2024 la compañía 
quede fuera de la operación 
y control del agua potable en 
cuatro municipios del norte del 
estado.

El encargado de despacho 
de la Comisión de Agua Pota-
ble y Alcantarillado de Quin-
tana Roo, José Enrique Torres 
López, compareció este lunes 
ante diputados y desde la sede 
del poder legislativo aseguró 
que el tema no está concluido, y 
tampoco perdido, pues existen 
avances sustanciales en mate-
ria legal en favor del gobierno 
del estado.

Torres López dijo no poder 
adelantar bajo qué términos 
se dirá adiós a la concesiona-
ria, pero sostuvo es innecesa-
rio que el estado tenga que 
cubrir alguna indemnización 
por motivo de rescisión de con-
trato, toda vez que la empresa 
ha hecho millonarios negocios 
durante años, por prestar un 
caro y deficiente servicio de 
agua potable en los municipios 
de Benito Juárez, Isla Mujeres, 
Puerto Morelos y Solidaridad.

“Aunque no sabemos en qué 
termino va a darse la resolu-
ción de los litigios, antes de 
finalizar el presente año se 
logrará el objetivo de rescin-
dir el contrato de concesión a 
la empresa que opera en los 
municipios de Benito Juárez, 
Isla Mujeres, Puerto Morelos y 
Solidaridad”, aseguró

Al concluirse con la etapa 
de los pleitos legales para res-
cindir el contrato, la CAPA se 
encargará de brindar el servicio 
a toda la población quintana-

rroense, y en cada una de las 
11 demarcaciones municipales, 
aseveró.

Debido a ello, el funciona-
rio estatal señaló que la CAPA 
cuenta con la capacidad de 
salir al quite una vez que se 
retire Aguakan, ya que con los 
millonarios recursos que aún 
capta la concesionaria —y que 
a partir del retiro de la conce-
sión entrarán a las arcas del 
organismo— se podrán amorti-
guar los gastos necesarios para 
inversión en infraestructura y 
suministro del vital líquido en 
esos municipios.

Torres López refirió que la 
empresa abastece actualmente 
al 70 por ciento de la población 
quintanarroense, por lo que de 
igual manera acapara el mismo 
porcentaje de los activos econó-
micos que deja el negocio del 
agua en la entidad.

Durante la comparecencia 
ante diputados, destacó que el 
gobierno que encabeza Mara 
Lezama Espinosa destinó recur-
sos para 71 obras y acciones por 
el orden de los 328.2 millones 
de pesos, que se ejecutaron de 
julio de 2023 a junio de 2024, 
priorizando acciones de aten-
ción y fortalecimiento para 
el aprovechamiento susten-
table de las fuentes de abas-
tecimiento y la gestión para 
crecer al ritmo de la demanda 
ciudadana y cerrar las brechas 
de desigualdad.

Dijo que, como resultado de 
las gestiones encabezadas por 
la gobernadora ante la Fede-
ración, y en cumplimiento del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, 
se han beneficiado con obras 
de infraestructura hidráulica 
para agua potable a 710 mil 071 
habitantes de 24 localidades 
urbanas y rurales de los muni-
cipios de Bacalar, Cozumel, 
Othón P. Blanco, Lázaro Cárde-
nas, Felipe Carrillo Puerto, José 
María Morelos y Tulum.

 zJosé Enrique Torres, titular de CAPA, espera que a fin de año 
salga Aguakan.

Asegura 
Tren Maya 
activos y 
pasajeros
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con un valor 
de referencia declarado en bienes 
y equipos por más de 486.2 mil 
millones de pesos, el Tren Maya 
cuenta con un seguro patrimo-
nial extendido que expira el 
último día del presente año.

Las coberturas amparan a los 
pasajeros y su equipaje, y los bienes 
operativos y ferroviarios del trans-
porte turístico y de carga, a pesar 
de que en esta última modalidad 
se pospuso para iniciar en 2026.

El servicio de aseguramiento 
patrimonial del “Jaguar rodante” 
representó el pago de una prima 
de mil 069 millones 521 mil 789.53 
pesos, con un límite máximo de 
responsabilidad asegurada para 
la compañía contratada de 10 mil 
359 millones de pesos.

El convenio para la pres-
tación de servicios TM-CGR-
MSG-SVS-0036/2023 fue suscrito 
por la empresa de participación 
estatal mayoritaria Tren Maya 
con la paraestatal Agroasemex, 
el 15 de diciembre de 2023.

El “Anexo Técnico: Contratación 
del Servicio de Aseguramiento 
Patrimonial del Tren Maya” (ela-
borado en octubre del año pasado) 
se detallan nueve cláusulas en las 
que se estipula una protección 
de 24 horas de los siete días de la 
semana, del 15 de diciembre de 
2023 al 31 de diciembre próximo.

QUIEREN CREAR UN DIAGNÓSTICO
Con el objetivo de generar un Diagnóstico sobre Movilidad de niñas 
y mujeres en el territorio con identificación de Zonas de Riesgo, se 
realizó una reunión estratégica en el municipio de Benito Juárez.

Reclaman taxistas abandono de líder
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un grupo 
de agremiados al Sindicato de 
Taxistas Andrés Quintana Roo 
en Cancún protestó para exigir 
la renuncia del secretario gene-
ral, Rubén Carrillo Buenfil, quien, 
además actualmente es diputado 
local. 

Óscar Solís, comisionado de 
la empresa Transporte Terres-
tre Estatal (TTE), comentó que 
en esta protesta registrada la 
mañana del lunes al exterior de 
las instalaciones del sindicato, 
participan operadores y socios de 
esta agrupación que consideran 
que Carrillo Buenfil no ha des-
empeñado una adecuada labor.  

“El motivo de esta reunión es 
generalizada con los socios, tam-
bién participan los operadores, 
que son los que trabajan en las 
calles y quienes están sintiendo 
la falta de un líder para defender-

los contra la competencia des-
leal que tenemos en las calles, 
como son las aplicaciones. No 
nos oponemos a ellas, estamos 
de acuerdo, pero con orden”. 

Dijo que ahora que el secreta-
rio general también es diputado, 

esperaban una mayor represen-
tación, pero hasta el momento —
aseguró— no ha sido así, pues los 
taxistas se sienten abandonados, 
y por ello indicó que tendría que 
dejar el cargo en el sindicato o en 
el Congreso local. 

“Por dignidad, viendo lo que 
está pasando, creo que debería de 
separarse del cargo. Vemos que 
no hay interés, por otro directivo 
me enteré de que se encuentra 
en Chetumal, en el Congreso, eso 
nos demuestra que no se preo-
cupa por nosotros, que está más 
preocupado por su trabajo como 
diputado”. 

En tanto, Gregorio Mora Her-
nández, miembro del sindicato, 
reiteró que cientos de sus com-
pañeros exigen la renuncia de 
Carrillo Buenfil al frente del sin-
dicato, al mencionar que hasta 
el momento no ha defendido los 
intereses de este gremio.

Un ejemplo de esto es que no 
ha participado en las reuniones 
que se han hecho, ni en las cami-
natas para protestar contra las 
aplicaciones, por lo que insistió 
que es necesario que se defina, 
como líder sindical o como dipu-
tado local.

 zHay rebelión al interior del Sindicato de Taxistas Andrés 
Quintana Roo. Avances  

en turismo 
Bernardo Cueto, 
secretario de 
Turismo estatal, 
presentó ante 
el Congreso 
los avances en 
materia turística, 
como parte del 
Segundo Informe 
de Gobierno de la 
gobernadora Mara 
Lezama.

Capacitación permanente
Servidores públicos del secretariado Ejecutivo 
del Sistema Estatal de Seguridad Pública 
fueron capacitados con el curso en “Materia 
de Prevención del Delito”, informó su titular 
Adrián Martínez Ortega.   

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zEl Tren Maya cuenta con un 
amplio seguro para bienes, 
equipos y pasajeros.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Foto: Especial
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IFIGENIA MARTÍNEZ; DE MUJER A MUJER

A VECES, la historia no necesita más que una imagen para recordarnos lo lejos que hemos 
llegado, o lo profundamente que seguimos estancados. El 1 de octubre de 2024 será, sin 
duda, uno de esos días en que el país entero detuvo el aliento, mientras una mujer de 94 
años, Ifigenia Martínez, temblorosa pero firme, entregaba la banda presidencial a otra 
mujer: Claudia Sheinbaum, la primera presidenta de México. ¡Sí, en pleno siglo XXI! 
No es una exageración decir que medio país lo celebró con el pecho inflado de orgullo, 
mientras el otro medio mascullaba su resentimiento en privado, pensando en qué 
momento “les quitaron el país”.
PERO NO, queridos víboros, esto no es un simple cambio de mando. Lo que vimos fue el 
fin (o el principio del fin) de un sistema que por siglos ignoró a las mujeres, las relegó, 
las invisibilizó. Y ahí estaba Ifigenia, como símbolo viviente de ese cambio. Una mujer que 
luchó con uñas y dientes por un lugar en la arena política, cuando ni siquiera había baños 
para mujeres en la Facultad de Economía de la UNAM, como lo recordó en su homenaje 
Gerardo Fernández Noroña. ¡Ni baños, señores! ¡Pero claro, qué más da si no podían ni 
votar! ¿Para qué querían un baño?
LA IRONÍA es brutal. En un país que por tanto tiempo consideró que el poder era 
cuestión de pantalones y corbatas, ahí estaba ella, casi al borde del colapso físico, pero 
con un temple de acero. Como una gladiadora que, aún herida, decide enfrentarse una 
vez más a las fieras de un coliseo lleno de críticos. Porque si alguien piensa que la lucha de 
Ifigenia y otras como ella ha terminado, se equivoca. A pesar del gran paso que supone 
tener a una mujer al mando del Ejecutivo, todavía hay muchos que se retuercen al ver 
cómo, poco a poco, se inclina la balanza hacia la igualdad de género.
Y LO PEOR de todo: esos que se quejan no lo hacen en voz alta. No, claro que no. Prefieren 
morderse la lengua en privado, rumiar su descontento, porque admitirlo públicamente 
sería reconocer que sus ideas están tan obsoletas como la creencia de que la política es cosa 
de hombres. Mejor que lo digan entre dientes, con la excusa de que las mujeres “no están 
listas”, o que “Claudia sólo está ahí por AMLO”. ¿Les suena familiar? Esa vieja canción 
que ya no pega ni en las estaciones de radio más nostálgicas.
VOLVIENDO al 1 de octubre, ahí estaba Ifigenia, en el corazón de todo. Un mes antes, la 
mujer parecía en buena forma, pero ese día, con oxígeno suplementario y después 
de haber estado en terapia intensiva, llegó para cumplir su misión final: entregar 
el símbolo del poder a una mujer. Y no lo hizo por ego, ni por protagonismo. Lo hizo 
porque sabía que ese momento no era sólo suyo, era de todas las mujeres que habían sido 
relegadas por un sistema machista que, aunque comienza a ceder, sigue aferrado a sus 
viejos prejuicios.
LA MUERTE de Ifigenia, apenas cuatro días después, nos dejó con un sabor agridulce. Por 
un lado, fue testigo de un momento histórico. Por otro, su partida es un recordatorio de 
que todavía nos falta mucho camino por recorrer. Y como bien dijo el senador Fernández 
Noroña en su homenaje: “No debemos descansar hasta lograr la plena libertad de las 
mujeres en nuestra patria y en el mundo”. Claro, porque si algo nos enseñó Ifigenia, es que 
los avances no son regalos del destino, son conquistas que se ganan a través de la lucha 
constante.
ASÍ QUE, querido país, mientras unos siguen mordiendo su amargura y otros celebramos 
lo que fue un gran paso hacia la equidad, recordemos una cosa: el legado de Ifigenia no fue 
sólo romper techos de cristal, sino destruir muros que parecían impenetrables. ¿Qué sigue? 
Depende de nosotros, de seguir caminando sobre los escombros de ese viejo sistema que 
tanto costó derribar. ¡Larga vida a Ifigenia, que hasta el último respiro nos mostró cómo se 
pelea una verdadera batalla!

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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Está Kanye West 
cerca del divorcio 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras poco 
menos de dos años de matrimo-
nio, todo indica que el rapero 
Kanye West y la modelo Bianca 
Censori están al borde del divor-
cio e incluso ya están separados, 
según un reporte del portal Page 
Six.

Varios rumores afirman que 
el cantante y su esposa ya toma-
ron caminos separados y es muy 
probable que planeen divorciarse 
muy pronto.

TMZ asegura que, según 
varias fuentes cercanas a la 
pareja, Bianca voló a Australia 
para estar con su familia mien-
tras el rapero de 47 años se esta-
bleció en Tokio, Japón.

Asimismo, se asegura que 
Kanye, de 47 años, le ha estado 
diciendo a sus amigos que ya se 
separó de Censori, de 29 años, y 
que incluso ya piensa de nuevo 
en la soltería.

La pareja, que suele acaparar 

la atención de los titulares por 
sus salidas públicas y las elec-
ciones de vestuario sumamente 
reveladores de ella, no ha sido 
captada junta desde el pasado 
20 de septiembre.

La pareja se casó en diciembre 
de 2022, unas semanas después 
de que West se divorciara ofi-
cialmente de su ex esposa Kim 
Kardashian, con quien comparte 
cuatro hijos. Censori es 18 años 
más joven que Kanye.

Su relación comenzó cuando 
Kanye aludió a un romance con 
Bianca al lanzar su tema musical 
“Censori Overload” hace dos años. 
Desde que se casó con ella, los 
despliegues públicos de cariño 
han sido bastantes.

Los reportes de divorcio llegan 
pocos meses después de que se 
rumorara de que la pareja pla-
neaba tener un bebé en común.

Hasta el momento, ni Cen-
sori ni West han confirmado los 
reportes de su separación.

 zVarios rumores afirman que el cantante y su esposa ya tomaron 
caminos separados y es muy probable que planeen divorciarse .

CUIDÓ MADONNA A SU HERMANO 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Antes de 
que Christopher Ciccone sucum-
biera al cáncer a sus 63 años este 
fin de semana, su hermana, la 
cantante Madonna, lo cuidó y 
lo acogió en su mansión de Los 
Ángeles.

De acuerdo con el Daily Mail, 
la “Reina del Pop” asistió a su her-
mano durante casi un año, en su 
casa en California, para ayudarlo 
en su lucha contra el cáncer de 
páncreas que padecía.

“Christopher tenía cáncer de 
páncreas y había estado viviendo 
en la casa de Madonna en Los 
Ángeles durante más de un año 
antes de su muerte”, reveló una 

fuente cercana a la intérprete al 
medio británico.

“A pesar de su tumultuosa 
relación a lo largo de los años, 
Madonna lo cuidó durante su 
lucha contra el cáncer... Ella no 
escatimó en gastos para asegu-
rarse de que tuviera el mejor cui-
dado y apoyo posibles”.

Este reporte confirma el 
hecho de que ambos hermanos 
limaron asperezas hace algunos 
años, luego de haber estar pelea-
dos por cuestiones laborales y 
personales.

Christopher publicó en su exi-
toso libro de memorias de 2008, 
“Life with My Sister Madonna”, 
varios secretos personales de la 
cantautora, quien no tomó de 
buena forma esta filtración.

Se cree que los dos se reen-
contraron desde hace unos años, 
pero fortalecieron aún más su 
relación luego de que su her-
mano Anthony Ciccone falleciera 
en febrero de 2023 víctima del 
cáncer de garganta.

“Su relación había pasado por 
altibajos, pero tras la muerte de 
su hermano Anthony, se volvie-
ron muy unidos. El fallecimiento 
de Anthony marcó un momento 
crucial para toda la familia, 
uniéndolos de una forma en la 
que no lo habían estado en años”, 
reconoció la fuente anónima al 
Daily Mail.

“En esos últimos meses, 
Madonna y Christopher se vol-
vieron de nueva cuenta muy 
unidos”.

Christopher trabajó como 
vestuarista, asistente y director 
artístico de Madonna durante 
varias décadas, dirigiendo incluso 
varios de sus videos musicales.

En un tributo en su perfil de 
Instagram, este domingo, la can-
tante honró la memoria de su 
hermano al hablar sobre su cone-
xión familiar, su complicidad y 
el enorme cariño que se tenían.

“Mi hermano Christopher se 
ha ido. Fue el ser humano más 
cercano a mí durante mucho 
tiempo. Es difícil explicar nuestro 
vínculo. Pero surgió de la com-
prensión de que éramos diferen-
tes y la sociedad nos iba a dar un 
mal momento por no seguir el 
status quo”, escribió Madonna 
en la red social.

 zDesde un año antes de su muerte, ocurrida este fin de semana, Madonna cuidó de cerca a su hermano Christopher, quien sucumbió al 
cáncer.
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Supervisan vía aérea la infraestructura ferroviaria

Mapean drones 
la ruta del Tren
Cada uno cuenta 
con cámara de 20 
megapíxeles con un 
peso de casi 1 kg

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Una decena 
de drones mapean el Tren Maya 
para mantener en óptimas 
condiciones la infraestructura 
ferroviaria.

Los aparatos tienen una auto-
nomía de recorrido de hasta 20 
kilómetros o 3:40 horas de vuelo 
para tomar fotografías y video.

Mediante un programa infor-
mático registran también trayec-
torias y visualizaciones de vuelos 
y cartografías para un mapeado 
en tercera dimensión con un aná-
lisis y procesamiento de datos.

El costo de los equipos de 
última generación fue de 10 
millones 296 mil 740 pesos 
incluido el Impuesto al Valor 
Agregado (IVA), que suscribió 
la empresa estatal mayoritaria 
Tren Maya, S.A. de C.V., con una 
vigencia del 13 al 31 de diciembre 
pasado.

El  contrato  TM-CGR-
MSG-ADQ-032/2023 fue pactado 
con la compañía “Decsef Siste-
mas, S.A. de C.V.”, con domicilio 
fiscal en la Colonia Hipódromo 
Condesa, Ciudad de México.

El procedimiento de adqui-
sición se hizo a través de una 
invitación a cuando menos tres 
personas mediante convocatoria 
internacional abierta presencial 
número TM/ADQ/18/2023.

En el contrato se pactó la 
capacitación de 20 elementos 
por 40 horas de operación de 
vuelo en aeronaves pilotadas a 
distancia con equipos adiciona-
les, mediante ocho horas diarias 
en días hábiles.

Igualmente, otras 20 horas 
en mantenimiento correctivo 
especializado y avanzado para 
drones, para sumar en conjunto 
60 horas del curso.

El instructor responsable cer-
tificado en la operación y mante-
nimiento de drones proporcionó 
a los asistentes el material de 
apoyo en idioma español, e hizo 
entrega de una constancia con 
las horas y materias cursadas 
en la operación, mantenimiento 
correctivo especializado y avan-
zado para drones.

En la descripción técnica de 
los aparatos se detalla que tienen 
una dimensión de 80 centíme-
tros de largo, 65 centímetros de 
ancho y 40 centímetros de alto, 
un peso de 3.77 kilogramos, con 
un peso adicional de 6.47 kilogra-
mos con dos baterías de repuesto.

El alcance de transmisión 
va de 12 a 20 kilómetros, tienen 
detección de obstáculos de 30 

a 40 metros, una iluminación 
led de hasta 8 metros y un sis-
tema de detección mediante luz 
infrarroja.

Otras características consis-
ten en que las baterías del equipo 
tendrán una autonomía de 40 a 
55 minutos de vuelo, pero lleva-
rán pilas adicionales para tener 
un vuelo efectivo de 3:30 a 3:40 
horas diarias, mismas que tienen 
un tiempo de recarga de 2 horas y 
15 minutos, y otras de 30 minutos.

Los drones cuentan con una 
cámara de 20 megapíxeles con 
un peso de casi un kilogramo, con 
estabilizador, una memoria de 16 
gigabytes, soporte desmontable, 
sensor de visión auxiliar, estuche, 
cargador, cable, hélices y tren de 
aterrizaje de reemplazo.

La empresa “Decsef Sistemas, 
S.A. de C.V.”  tiene como objeto 
social la compra, venta, distribu-
ción y comercialización de toda 
clase de equipos y dispositivos 
eléctricos, electrónicos, electro-
mecánicos y de cómputo.

La entrega física de los apara-
tos de vuelo se fijó en el inmueble 
de la Avenida Bonampak, Super-
manzana 6, Manzana 1, Lote 1, 
Piso 5, en la ciudad de Cancún.

La garantía de los drones de 
línea se estableció en un plazo 
de 12 meses, sin defectos ni vicios 
ocultos y libres de defectos de 
fábrica y en buenas condiciones 
de funcionamiento.

 zLos drones tienen una autonomía de recorrido de hasta 20 kilómetros.

Implementan acciones 
en Cancún por ‘Milton’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La presi-
denta municipal de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta de la 
Peña, dio a conocer que cuen-
tan con un estado de fuerza de 
alrededor de mil 500 elementos 
preparados para la atención de 
las contingencias que lleguen 
a presentarse por el probable 
impacto del huracán “Milton”.

En este sentido, expresó que 
estos más de mil 500 elementos 
corresponden a diversas áreas, 
como Servicios Públicos, Bom-
beros, Protección Civil, Tránsito, 
entre otras dependencias, así 
como los vehículos para que 
puedan desplazarse y atender 
los puntos de mayor necesidad.

Dentro de los preparativos 
que la administración munici-
pal ha llevado a cabo, la alcaldesa 
mencionó que con la Dirección 
de Imagen Urbana se logró bajar 
todas las lonas en anuncios 
espectaculares sobre el bulevar 
Luis Donaldo Colosio y se siguen 
los operativos alrededor de la ciu-
dad para evitar riesgos derivados 
de los vientos que se esperan.

También se prepararon 
junto con la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua) las 
dos bombas de achique que 
estarán destinas a las zonas 
más bajas de la ciudad donde 
puedan tenerse inundaciones, 
principalmente en las colonias 
Donceles, Lombardo Toledano y 
el fraccionamiento Bahía Azul.

Por parte de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), se 
les informó que contarán con 
alrededor de 34 vehículos, así 
como sus equipos de trabajo, 
que estarán prestando sus ser-
vicios a las zonas de la ciudad 

que lleguen a ser afectadas por 
cortes eléctricos.

El director de Servicio Públi-
cos, Antonio Chambé, expresó 
que, en el caso de su dependen-
cia, se han reforzado los reco-
rridos de limpieza de rejillas y 
recoja de basura vegetal, espe-
cialmente de aquellos árboles y 
ramas que el huracán “Helene” 
haya dejado y que aún queda-
ban pendientes de recolectar.

Para ello, cuentan con alre-
dedor de 200 personas en 15 
brigadas que están atendiendo 
los puntos más problemáticos 
y las vialidades principales, 
además de estar atendiendo 
los reportes que les lleguen de 
la ciudadanía, sobre todo recoja 
de materia vegetal y podas de 
árboles, donde han atendido 
más de 100.

Dentro de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y Trán-
sito, su titular, Carlos Ernesto 
D’amiano Sumuano, declaró 
que tienen cerca de 400 ele-
mentos y 150 unidades listas 
para atender a la población y 
vigilar las vialidades durante la 
alerta, entre ir marcando pun-
tos de encharcamiento, esta-
blecer doble circulación y otras 
labores a lo largo de la ciudad.

Finalmente, el secretario de 
Turismo, Juan Pablo de Zulueta 
Razo, expresó que junto con la 
casa consular y los hoteleros se 
encuentran atendiendo a los 
cerca de 100 mil turistas que 
actualmente visitan el des-
tino, a quienes se recomendó 
hacer caso de las indicaciones 
del hotel donde se hospeden o, 
en caso de estar en una renta 
vacacional, contactar al arren-
dador para conocer las medidas 
para su hospedaje.

 zAutoridades de Benito Juárez coordinan acciones preventivas.

Esperan en 
BJ cerrar  
20 contratos 
de obras
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde la 
Secretaría de Obras Públicas 
y Servicios de Benito Juárez 
se dio a conocer que existen 
alrededor de 20 contratos 
pendientes de fallo, deri-
vado del proceso de cam-
bio de gobierno, que espera 
que logren terminar su pro-
ceso durante esta semana 
y comenzar los trabajos 
correspondientes.

De acuerdo con Salvador 
Diego, encargado de despacho 
de la Secretaría, la mayor parte 
de estos contratos pendientes 
corresponden a las obras para 
las colonias recientemente 
municipalizadas, como Tierra 
y Libertad 1, Real del Bosque, 
Riviera 1 y 2, San Alfredo, entre 
algunas otras.

Refirió que, en estas colo-
nias, se estaría trabajando 
principalmente en temas 
como sistemas de drenaje y 
agua potable, obras que toma-
rían entre uno y dos meses en 
completarse una vez que sus 
contratos sean aprobados, 
siendo las más intensas en lo 
que se refiere a estos traba-
jos para brindar de servicios 
públicos a los vecinos de estas 
colonias.

Asimismo, apuntó que la 
mayor parte de las obras de 
pavimentación, como las de 
avenidas de Chac Mool y Poli-
técnico, ya están concluidas, 
con las de Kabah y Tules aún 
pendientes en algunos temas 
como glorietas y guarniciones, 
las cuales indicó que estarán en 
suspensión por algunos días, 
en tanto pasan los posibles 
efectos del huracán “Milton”.

Sobre las suspensiones a 
los trabajos de Obras Públi-
cas por este fenómeno cli-
matológico, Salvador Diego 
apuntó que además de las 
antes mencionadas, hasta el 
momento no se contempla 
llegar a detener algún otra, si 
bien todas las obras que están 
en proceso serán señalizadas 
debidamente y se detendrán 
de determinarse necesario.

“Ya se están señalizando, 
sobre todo en materia de 
pavimentación, en Kabah con 
Tules ya estaba prácticamente 
pavimentada, pero todavía 
nos falta un tramo por termi-
nar y se estarán señalizando 
todas las demás que están 
siendo en este momento adju-
dicadas también se detuvie-
ron un poquito una semana 
por el proceso de entrega-re-
cepción, no se han dado toda-
vía los fallos y bueno, eso ha 
ayudado a que los drenajes 
que son circunstancialmente 
los más peligrosos pues no se 
hayan abierto aún”, finalizó.

Colectan más basura con rutas frecuentes
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras concluir 
el proceso de implementación 
de la reingeniería de las rutas 
de recolección de basura, como 
pasar algunas de las zonas con 
recolecta terciada a diaria, Solu-
ción Integral de Residuos Sólidos 
(Siresol) informó que han obser-
vado un aumento de más de 200 
toneladas diarias de basura.

Franntz Johann Ancira Mar-
tínez, encargado de despacho de 
Siresol, explicó que este aumento 
en el número de toneladas reco-
lectadas no implica necesaria-
mente un aumento en el número 
de residuos producidos, sino que 
se debe a una mayor frecuencia 
de las rutas, así como por cambios 
en los materiales recolectados.

En este sentido, indicó que, 
derivado de esta reingeniería, 
las rutas de recolección de resi-
duos también están haciendo 
recolecta de cacharros y escom-
bros durante sus rutas, lo que ha 
subido el promedio diario de mil 

200 toneladas a entre mil 400 y 
mil 500 toneladas.

Declaró que actualmente se 
cuenta con 60 camiones y cerca 
de 180 trabajadores para atender 
las seis zonas de la ciudad, en los 

horarios matutino, vespertino y 
nocturno.

En cuanto a los trabajos que 
realizarán por el paso del hura-
cán “Milton”, declaró que hasta 
este lunes 7 de octubre las rutas 

seguían operando con normali-
dad y se espera que durante el 
martes la recolecta de residuos 
continúe sin cambios, si bien 
recordó que esto puede modifi-
carse dependiendo de lo que las 
autoridades decidan al respecto.

De igual forma, informó que 
estarán procurando el paso de las 
unidades con mayor frecuencia 
previo a la probable contingen-
cia por “Milton” y, en caso de que 
se den instrucciones de no salir, 
también se buscará tener una 
mayor frecuencia en las rutas 
una vez que concluya la indica-
ción, a fin de remover la mayor 
cantidad de residuos.

Asimismo, recordó a la ciuda-
danía que es importante man-
tenerse alerta a los cambios a 
través de los medios y canales 
oficial, sobre todo para que evi-
ten sacar su basura si las rutas 
de recolección son suspendidas, 
para que de esta forma tampoco 
se lleguen a bloquear las rejillas 
y coladeras, causando encharca-
mientos o inundaciones.

 zLa colecta de basura diaria en Cancún aumentó 200 toneladas

Presentan en Isla  
Festival Luz y Vida
La presidenta municipal de Isla Mujeres, 
Atenea Gómez Ricalde, presentó el programa 
de la cuarta edición del Festival Luz y Vida 
“Entre Vivos y Muertos”, a realizarse del 31 de 
octubre al 2 de noviembre.

 zSe llevó a cabo una feria de empleo en la UNID Cancún.

Vinculan a alumnos 
a primeras prácticas
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La fundación 
Federación de Estudiantes de 
Benito Juárez, indicó que uno de 
los proyectos que está realizando 
es vincular a los alumnos con sus 
primeras prácticas profesionales, 
así como a su primera oportuni-
dad laboral.

Ricardo Paredes, director de 
Bolsa de Trabajo y Proyectos 
Especiales de esta agrupación, 
explicó que cuentan con diferen-
tes ofertas, tanto de la hotelería 
como de prestadores de servicios 
diversos que buscan completar 
sus vacantes.

Por ello, el objetivo de la feria 
del empleo que llevaron a cabo en 
la UNID campus Cancún, fue vin-
cular sobre todo a los estudiantes 
en su primera práctica profesio-
nal o en su primer empleo.

“Participan 22 empresas y 
tenemos mil 580 vacantes que se 
están ofertando, tenemos empre-
sas de diferentes sectores, hote-
lería, empresas del aeropuerto, 
restaurantes, tenemos empleos 

de tiempo completo y vacantes 
de medios turnos para los estu-
diantes que aún están en busca 
de su primer empleo”.

Comentó que buscan que las 
empresas que ofertan sus vacan-
tes cuenten con beneficios adi-
cionales, además de las que la ley 
establece, incluso, abundó que 
hay compañías que dan trans-
porte y servicio de lavado y plan-
chado del uniforme, además de 
desarrollo profesional.

“Hay empresas, por ejemplo, 
ahorita tenemos hoteles que 
tienen espacios en donde ellos 
(trabajadores) ya pueden nave-
gar por internet, tienen juegos 
de mesa que pueden ellos utilizar 
en sus tiempos libres”.

Ricardo Paredes agregó que 
en este tipo de ferias se logra 
una colocación del 70 por ciento 
de las solicitudes ingresadas, 
y aunque muchas de ellas se 
resuelven en este momento, 
hay otras que las empresas le 
dan seguimiento con entrevistas 
directas o más amplias ya en los 
desarrollos.
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Difieren sobre implementar ahora o gradualmente la reducción

Se prende debate 
de jornada laboral
Afirma Monreal que 
es asunto prioritario 
y calcula que reforma 
salga en diciembre

VERÓNICA GASCÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El debate 
por la reducción de la jornada 
laboral volvió a encenderse.

Lo anterior ocurrió tras la 
declaración de la presidenta, 
Claudia Sheinbaum, de incluir 
dicha reforma entre las 100 prio-
ridades de su gobierno.

La disputa se concentra en 
cómo se aplicará y cuántos días 
serán: si de forma inmediata o 
de manera gradual o si serán 40 
horas o menos a la semana.

Un grupo de 4 mil trabajado-
res se agruparon en el colectivo 
“Frente por las 40 horas” y piden 
que ya se apruebe la reducción de 
la jornada laboral, mientras que 
la firma Manpower sugiere que 
se haga gradual.

“La reducción de jornada es 
una buena idea que hay que 
implementar de forma cautelosa, 
precisa y de manera gradual en 
los próximos años. Hay ejemplos 
en la región, de países que eje-
cutaron la reducción de jornada 
laboral.

“Y lo que hemos visto es que 
en promedio este tipo de reduc-
ciones toman entre tres y cinco 
años”, detalló Beatriz Robles, 
directora de Operaciones de 
Manpower.

Comentó que en Chile se 
redujo la jornada en cinco horas 
pasando de 45 a 40 horas en cinco 

años; mientras en Colombia la 
reducción fue de seis horas, de 
48 a 42 horas, en un periodo de 
cuatro años.

Robles añadió que la graduali-
dad permitiría que las empresas 
absorban el incrementó en los 
costos laborales que esta modifi-
cación traería, además de permitir 
medir e implementar otro tipo de 
acciones en la productividad de los 
trabajadores como pago de horas 
extra o contratar a más personal.

Para Erick Huehuetzin Juárez, 
miembro del Frente, si la reforma 
para reducir la jornada es gradual, 
entonces como organización 
pedirían una jornada todavía 

más corta, de 32 horas semanales.
“Nosotros decimos que, si va 

a ser gradual, entonces no que-
remos 40 horas, sino 32 horas. 
Justamente por esta cuestión de 
la deuda histórica que existe con 
los trabajadores.

“Nos parece que podría ser 
gradual en seis años, pero deben 
ser menos horas todavía, hay 
muchos países que ya laboran 
menos de 40 horas y han tenido 
muchísimas mejoras en poder 
adquisitivo, tiempo, salud, en tér-
minos de la carga para el estado 
porque disminuye el desarrollo 
de enfermedades crónico-dege-
nerativas”, consideró.

Añadió que existen cuatro dic-
támenes que están agendados en 
la Comisión de Puntos Constitu-
cionales, por lo que la discusión 
legislativa debería darse alrede-
dor de estas propuestas.

Ricardo Monreal, coordinador 
parlamentario de los diputados 
de Morena, sostuvo que la ley 
secundaria de las 40 horas “se 
va a sacar” porque se convirtió 
en un asunto prioritario para los 
legisladores desde que la presi-
denta lo incluyó como uno de sus 
principales compromisos.

“Saldría este mismo año; 
puede ser el ‘regalo navideño’”, 
manifestó Monreal.
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JORNADAS EXTENDIDAS
El grueso de la población ocupada en el País 
trabaja entre 35 y 48 horas a la semana, pero más 
de 5 millones superan las 48 horas semanales.
POBLACIÓN OCUPADA POR DURACIÓN DE LA 
JORNADA DE TRABAJO
(Millones de personas a agosto 2024)

Fuente: Inegi

3.7
9.3

28.1

5.3
Menos
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De 15
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a 48 horas

Más
de 48 horas

 zLa presidenta Claudia Sheinbaum firmó leyes secundarias de la 
reforma judicial.

Mandan a Senado 
leyes secundarias
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A 21 días de 
la entrada en vigor de la reforma 
constitucional al Poder Judicial, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
envió al Senado de la República las 
leyes secundarias para la elección 
de jueces, magistrados y ministros.

“Tiene el objetivo de hacer más 
claro o detallar lo que no viene en 
la Constitución, en la reforma al 
Poder Judicial, para que el 15 o 16 
de octubre el Senado publique la 
convocatoria.

“Si por alguna razón la Corte no 
manda la información necesaria, 
el Senado lo hará con la informa-
ción que ya se tiene”, advirtió la 
mandataria.

Las modificaciones incluyen las 
reglas y el calendario a seguir para 
detallar a quiénes se elegirá, así 
como la idoneidad de sus perfiles.

“El objetivo es que se garanti-
cen los principios rectores en cada 
una de las etapas del proceso elec-
toral para los cargos de elección”, 
dijo Ernestina Godoy, consejera 
jurídica de la Presidencia.

Al Instituto Nacional Electo-
ral (INE) le corresponde aprobar 
el modelo de la boleta, documen-
tación y materiales, añadió la 
funcionaria. Así como organizar 
debates y que las instituciones del 
sector público y privado o social 

brinden espacios de manera gra-
tuita, garantizando equidad.

Se trata de iniciativas para la 
Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales y a la 
Ley General de Medios de Impug-
nación en Materia Electoral.

Godoy expuso que son seis eta-
pas del proceso electoral al Poder 
Judicial: preparación de la elección; 
convocatoria y postulación de candi-
daturas; jornada electoral; cómputos 
y sumatoria; asignación de cargos, y 
calificación y declaración de validez.

Rosa Icela Rodríguez, secretaria 
de Gobernación, acudió a la sede 
de la Cámara Alta para entregar 
las propuestas.

Gerardo Fernández Noroña, 
presidente de la Mesa Directiva del 
Senado, recibió el paquete de modifi-
caciones y previó que se desahoguen 
en el Pleno el miércoles por la tarde.

“Damos por recibido las iniciati-
vas y las turnaremos para su análisis, 
esperaría que el miércoles en la tarde 
las revisemos en el Pleno”, avisó.

El senador Adán Augusto López 
Hernández, coordinador de la ban-
cada de Morena, descartó que se 
trate de un ejercicio “fast track”.

“Va en tiempo y forma”, aclaró, 
después de despedir a la secretaria 
Rodríguez.

Se había anunciado que asis-
tiría a la entrega de iniciativas la 
consejera jurídica de la Presidencia, 
Ernestina Godoy, pero ella no llegó.
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Contratarán  
a 21,500 
médicos y 
enfermeras
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal anunció la contratación 
de 21 mil 500 doctores y enfer-
meras para atender el nuevo pro-
grama de Salud Casa por Casa 
para adultos mayores.

En conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, Ariadna Montiel 
—secretaria del Bienestar— deta-
lló este nuevo programa social que 
iniciará en primera instancia con 
un censo que realizarán Servi-
dores de la Nación de octubre a 
diciembre.

“Vamos a presentar el pro-
grama de Salud Casa por Casa que 
tiene como objetivo garantizar la 
salud de los adultos mayores.

“Vamos a empezar con un 
censo con quienes ahora tienen 
la pensión del Bienestar. Se van a 
contratar a más de 20 mil médi-
cos y enfermeros para hacer esta 
visita casa por casa. El censo lo 
harán Servidores de la Nación, 
después se hará la visita de parte 
del personal médico.

“En el censo se van a visitar 
13.6 millones de casas en octubre, 
noviembre y diciembre de este 
año. En el censo se va a aplicar 
un cuestionario para conocer el 
estado de salud de las personas. 
En la visita a los encuestados sólo 
se les va a pedir su CURP y una 
identificación”, explicó Montiel.

De acuerdo con la secretaria 
del Bienestar, el personal de salud 
contratado iniciará operaciones 
en febrero del 2025 para brindar 
atención primaria a los adultos 
mayores.

“Se van a contratar a 21 mil 500 
enfermeras y ellas comenzarán 
su trabajo en febrero del próximo 
año. Realizarán visitas persona-
lizadas y periódicas a partir del 
mes de febrero a personas adultas 
mayores y con discapacidad.

“Entregarán la cartilla de salud, 
historia clínica, brindarán aten-
ción primaria, enlazarán con los 
demás niveles de atención y darán 
seguimiento al estado de salud de 
las personas”, detalló.

Por su parte, David Kershe-
nobich —secretario de Salud— 
destacó que ahora las enferme-
ras podrán también prescribir 
medicamentos que previamente 
se hayan recetado a los adultos 
mayores.

 zEl nuevo gobierno federal 
quitó la pausa a la relación con 
Ken Salazar.

Quitan la 
pausa 
que dictó 
AMLO
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Juan 
Ramón de la Fuente, secretario de 
Relaciones Exteriores, se reunirá 
con Ken Salazar, embajador de 
Estados Unidos en México, tras 
la pausa que le declaró hace más 
de un mes el entonces presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

La presidenta Claudia Shein-
baum informó del encuentro 
luego de que el viernes sostuvo 
una llamada con su homólogo 
de Estados Unidos, Joe Biden, 
donde trató temas de comercio 
y economía.

“Se va a reunir el canciller con 
el embajador de Estados Unidos 
para tocar algunos temas de 
seguimiento que se estaban lle-
vando a cabo”, dijo la mandata-
ria en su conferencia mañanera 
desde Palacio Nacional.

En el colofón de distintos 
desencuentros con el gobierno 
estadounidense, López Obra-
dor colocó en un punto de 
máxima tensión la relación con 
Washington.

“Hay una pausa” en la rela-
ción con la Embajada de Estados 
Unidos en México y con el Depar-
tamento de Estado, dijo AMLO 
el pasado 27 agosto, y advirtió 
que el congelamiento seguiría 
si no ofrecía disculpa por sus crí-
ticas a las políticas de México, en 
particular, sobre el rechazo a la 
reforma judicial.

Analizan si Piña puede frenar reforma
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Suprema 
Corte de Justicia discutirá si su 
ministra presidenta, Norma Piña, 
tiene facultades para suspender 
la implementación de la reforma 
judicial en el marco de la contro-
versia que decidió abrir el jueves 
pasado.

La resolución se dará en el 
marco de las consultas plantea-
das por la Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito (JUFED), cuyos 
agremiados mantienen un paro 
casi total de labores desde el 19 
de agosto.

La ministra Lenia Batres pre-
sentó un proyecto que afirma 
que, en este tipo de controver-
sias, no es posible dictar medidas 
cautelares como una suspensión, 
pues no existe ley que lo permita.

La controversia que abrió la 
Corte, por mayoría de ocho votos, 
está prevista en el artículo 11, frac-
ción XVII, de la Ley Orgánica del 
Poder Judicial Federal, que en su 
redacción literal sólo faculta a los 
ministros para resolver conflictos 
al interior del PJF, pero que ha sido 
interpretada para expandirla a 
situaciones que involucren a los 
otros Poderes.

“El objetivo de esta resolución”, 
explica el proyecto de Batres, “es 

determinar si, en abstracto, la Pre-
sidencia de la Corte puede pro-
nunciarse sobre la procedencia 
de una suspensión u otra medida 
cautelar cuando el Pleno ejerce su 
facultad de resolver controver-
sias” del artículo 11, fracción XVII.

La JUFED presentó su solicitud 
a la Corte cuando el Congreso aún 
no aprobaba la reforma para ele-
gir por voto popular a todos los 
jueces del país, la cual fue publi-
cada el 15 de septiembre.

Pero Batres considera que la 
consulta no quedó sin materia, 
pues lo que pide la JUFED es acla-
rar, como tema general, si la Pre-

sidencia de la Corte puede dictar 
medidas cautelares en este tipo 
de controversias que no son un 
juicio propiamente dicho.

La ministra, que el jueves 
pasado acusó a sus colegas de pre-
tender un Golpe de Estado al abrir 
una puerta para autoasignarse 
la facultad de revisar reformas 
a la Constitución, rechaza en su 
proyecto que la presidenta pueda 
dictar alguna medida cautelar.

“No existe en la LOPJF ni en la 
Constitución alguna disposición 
que faculte a la Presidencia de 
esta Corte para proveer medidas 
cautelares en los procedimientos 

derivados de las controversias a 
las que se refiere el artículo 11, 
fracción XVII”, dice el proyecto.

“Tampoco corresponde aplicar 
la figura de la suspensión esta-
blecida en la Ley de Amparo ni 
las demás medidas cautelares 
que prevé el Código Federal de 
Procedimientos Civiles, porque 
no existe en la ley una disposición 
que habilite la supletoriedad de 
esas normas en este tipo de con-
troversias”, agrega.

Está por verse la postura de la 
mayoría. Si se llega a considerar 
que la Presidencia puede dictar 
medidas cautelares, la ministra 
Norma Piña es quien tendría 
que acordarlas, y es posible que 
su decisión sería reclamable ante 
el propio Pleno de la Corte.

Jueces federales ya han con-
cedido decenas de suspensiones 
para frenar la elección judicial 
prevista para junio de 2025, pero 
en amparos que tienen una base 
cuestionable, pues este tipo de 
juicios no proceden contra refor-
mas a la Constitución, ni en mate-
ria electoral.

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) y el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) no han aclarado si 
acatarán estas suspensiones, 
mientras que el Senado y la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum han 
insistido en que la elección judi-
cial se va a llevar a cabo.

 zEn la Corte discutirán si Norma Piña puede suspender la reforma 
judicial.

Votación de petroleros
El sindicato de trabajadores petroleros fijó el 28 de octubre para elegir al nuevo líder de la 
organización. Este lunes el gremio lanzó la convocatoria para la inscripción de planillas.
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San Diego empató la Serie Divisional como visitante

Van Padres por la ventaja 
en casa contra Dodgers
Phillies viajarán  
a Nueva York  
tras igualar  
a los Mets

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este martes CANCÚN, Q. ROO.-Este martes 
continuarán las Series Divi-continuarán las Series Divi-
sionales en la Liga Nacional. sionales en la Liga Nacional. 
Ambas llaves están empata-Ambas llaves están empata-
das, los Padres aprovecharon das, los Padres aprovecharon 
el fin de semana e igualaron a el fin de semana e igualaron a 
los Dodgers. En tanto que los los Dodgers. En tanto que los 

Phillies reaccionaron en casa y Phillies reaccionaron en casa y 
consiguieron la victoria sobre consiguieron la victoria sobre 
los Mets. Ahora los juegos se los Mets. Ahora los juegos se 
trasladarán a San Diego y trasladarán a San Diego y 
Nueva York, respectivamente.Nueva York, respectivamente.

Los Ángeles habían tomado Los Ángeles habían tomado 
la ventaja con un 7-5, pero la ventaja con un 7-5, pero 
los Padres respondieron en el los Padres respondieron en el 
segundo encuentro con un 10-2, segundo encuentro con un 10-2, 
donde Yu Darvish controló a la donde Yu Darvish controló a la 
ofensiva angelina y Fernando ofensiva angelina y Fernando 
Tatis Jr. robó el protagonismo a Tatis Jr. robó el protagonismo a 
Shohei Ohtani.Shohei Ohtani.

“Es nuestra mentalidad. Esta-“Es nuestra mentalidad. Esta-
mos saliendo con nuestro pie mos saliendo con nuestro pie 
sobre el acelerador desde el prin-sobre el acelerador desde el prin-
cipio. Esa es una cosa que hemos cipio. Esa es una cosa que hemos 

hecho el año entero. Definiti-hecho el año entero. Definiti-
vamente no vamos a cambiar vamente no vamos a cambiar 
eso y vamos a seguir poniendo eso y vamos a seguir poniendo 
presión. Somos capaces como presión. Somos capaces como 
grupo y vamos a seguir con esa grupo y vamos a seguir con esa 
mentalidad”, advirtió Fernando mentalidad”, advirtió Fernando 
Tatis, quien tiene nueve hits, tres Tatis, quien tiene nueve hits, tres 
jonrones y cinco carreras impul-jonrones y cinco carreras impul-
sadas en estos playoffs.sadas en estos playoffs.

Durante la temporada regu-Durante la temporada regu-
lar, los Padres ganaron 45 juegos lar, los Padres ganaron 45 juegos 
en casa y sólo perdieron 36. En en casa y sólo perdieron 36. En 
tanto que los Dodgers tuvieron tanto que los Dodgers tuvieron 
la mejor marca como visitantes la mejor marca como visitantes 
46-35.46-35.

“Ganar un juego aquí (en “Ganar un juego aquí (en 
Los Ángeles) es ventaja para Los Ángeles) es ventaja para 

nosotros. Ahora vamos a casa, nosotros. Ahora vamos a casa, 
a San Diego. Creo que vienen a San Diego. Creo que vienen 
muchas cosas. Tenemos tre-muchas cosas. Tenemos tre-
mendo equipo y vamos a seguir mendo equipo y vamos a seguir 
guerreando”, advirtió el venezo-guerreando”, advirtió el venezo-
lano Luis Arráez.lano Luis Arráez.

En la otra llave de la Liga En la otra llave de la Liga 
Nacional, los Phillies empa-Nacional, los Phillies empa-
taron la serie 1-1 con los Mets, taron la serie 1-1 con los Mets, 
tras ganar 7-6 el fin de semana. tras ganar 7-6 el fin de semana. 
Ahora irán a Nueva York, donde Ahora irán a Nueva York, donde 
ganaron cuatro de siete juegos, ganaron cuatro de siete juegos, 
frente a los ‘Queens’.frente a los ‘Queens’.

Los Mets no han ganado una Los Mets no han ganado una 
Serie Divisional desde 2015, por Serie Divisional desde 2015, por 
lo que esperan eliminar a Fila-lo que esperan eliminar a Fila-
delfia, como locales.delfia, como locales.

 zLos Padres tuvieron 
una marca de 45 juegos 
ganados y 36 perdidos 

como locales en esta 
temporada.

Irá Berterame 
‘sin miedo’ a 
la selección
JAIME MAR /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.-Todo futbo-
lista quiere llegar a jugar en la 
selección, Germán Berterame 
aclaró que trabajó mucho para 
conseguir su primer llamado al 
‘tricolor’ y viajó rumbo a su pri-
mera concentración. El futbo-
lista de Rayados habló previo a 
abordar su vuelo a la Ciudad de 
México, para integrarse al grupo 
de jugadores.

El nacido en Córdoba, Argen-
tina y naturalizado mexicano 
expresó su felicidad por la con-
vocatoria y contó sobre el apoyo 
de sus compañeros. El atacante 
llegó a la Liga MX con el Atlético 
San luis en 2019.

 “Sí, la verdad que en lo perso-
nal trabajé muchísimo para esto 
y creo que por fin se dio, vamos 
a disfrutarlo, a disfrutar todo el 
proceso, muy contento. Siempre 
(mis compañeros) me dieron unos 
buenos consejos y más allá de que 
no hay compañeros esta vez, yo sé 
que en algún momento vamos a ir 

bastantes de Rayados”, comentó.
Además, el naturalizado 

mexicano aclaró que, aunque es 
una motivación extra, primero 
piensa en la Selección Mexicana 
antes de volver a Monterrey y 
enfocarse en el Clásico Regio.

Germán comentó no tener 
miedo a pasar por una situa-
ción similar a la de Rogelio Funes 
Mori, ex goleador de Rayados, 
quien se naturalizó y después 
tuvo pocas oportunidades para 
vestir la playera de México.

“No hay miedo, es futbol, él 
(Funes Mori) lo entendió porque 
también sabe que es futbol, él 
entendió todas las circunstan-
cias, pero Rogelio sabemos que 
es un gran jugador, máximo 
goleador de Rayados y yo creo 
que no se le dio, pero bueno, tam-
bién yo creo que lo ha disfrutado 
muchísimo y que todavía sigue 
peleando, tiene chance, por qué 
no”, mencionó ‘Berte’.

El delantero podría debutar el 
12 de octubre en el amistoso ante 
Valencia, o bien, tener acción el 
día 15 contra Estados Unidos.

 zEl delantero de Monterrey dijo que trabajó mucho para ganar su 
convocatoria con México.

Disfruta LeBron James jugar con su hijo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El veterano 
LeBron James aún le quedan 
unos récords por romper y 
uno lo hizo en la pretempo-
rada, cuando se convirtió en 
el primer padre en jugar un 
partido de NBA junto con su 
hijo (Bronny). Ambos partici-
paron en el encuentro de pre-
temporada entre los Lakers 
y los Suns, que realizó en 
Pittsburgh.

“Es irreal, estoy tratando de 
acostumbrarme, es genil, para 
ambos y para nuestra familia. Es 
un momento que no voy a olvidar. 
Como padre significa todo. Tener 
esa influencia con tu hijo y com-
partir estos momentos, trabajar 
con él”, dijo LeBron, tras jugar con 
el mayor de sus tres hijos.

Bronny James de 20 años fue 
reclutado en la segunda ronda 
del Draft de este año por Los 
Ángeles. El base estuvo una tem-
porada en el basquetbol colegial, 
con los ‘Trojans’ de la Universidad 
del Sur de California.

“Espero que (Bronny) se 
mantenga con la cabeza firme, 
como le dije el año pasado, que 
trabaje para entrar al Draft y 
para mejorar. Tenía una noción 
de que podía entrar. J.J (Reddick, 
el entrenador de Lakers), conoce 
el ritmo de juego y quién puede 
entrar”, añadió LeBron.

Los Lakers registran dos 
derrotas en este inicio de pre-
temporada, ante Timberwolves 
(107-124) y Suns (114-118). Esta 
semana jugarán frentre a los 
Bucks en el Fiserv Forum de 
Milwaukee.

“Tenemos que trabajar en los 
detalles. Me gustó la energía que 

hemos mostrado hasta ahora”, 
desactó James.

Luto en Países Bajos
El ex futbolista Johan Neeskens falleció a 
los 73 años. La Federación de Futbol de 
Países Bajos confirmó la noticia. Neeskens 
fue subcampeón con su selección en los 
Mundiales de 1974 y 1978.

 zLeBron se convirtió en el primer padre en jugar con su hijo en un 
partido de NBA.

Cierra Q. Roo con oro 
en impulso de bala
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los deportis-
tas de Quintana Roo sumaron 
dos medallas de oro en los Para-
nacionales CONADE. Esta fue la 
segunda etapa de las compe-
tencias en paratletismo, que tie-
nen como sede el Polideportivo 
‘Venustiano Carranza’ en Oaxaca 
de Juárez.

Las ganadoras fueron Ilian 
Aracely Poot Navarrete y Karina 
López Ramírez. La primera parat-

leta subió a lo más alto del podio 
en la prueba de impulso de bala, 
de la clasificación F32, como parte 
de la categoría juvenil mayor. La 
quintanarroense aseguró su pre-
sea dorada luego de seis intentos.

En tanto que Karina lópez 
logró el título nacional en 
impulso de bala, en la modali-
dad F56/57.

Gracias a esos dos metales, la 
entidad alcanzó 49 medallas en 
total y superó las 43 conseguidas 
en la edición del 2023, donde se 
cosecharon 18 preseas doradas, 14 

de plata y 11 de bronce. La entidad 
se colocó dentro del Top 20 del 
medallero, en esa ocasión, Quin-
tana Roo fue sede del evento y 
albergó las pruebas en Cancún.

En lo que va de estos Parana-
cionales CONADE, la disciplina 
de paratletismo ha conseguido 
28 de los 49 metales que tiene 
el estado.

Esta semana concluirán todas 
las actividades con las pruebas de 
para triatlón en Santa Cruz Hua-
tulco, Oaxaca y la última tanda de 
competencias en paratletismo.

 zCon estas medallas, Quintana Roo superó la marca de preseas que hizo en el 2023.
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¡Sí al denim!
Las chamarras 
y cazadoras de mezcli-
lla, además de ser bási-
cos en el armario, serán 
protagonistas de los 
días de otoño. Apuesta 
por diseños abrigado-
res con forro de lana 
y detalles a contraste, 
así como modelos con 
aplicaciones brillantes.

z Alessandra 
Rich

z ERL

z Frame

z ArmaniBelleza total 
No sólo debes proteger 
la piel de tu rostro, es de su-
ma importancia que también 
cuides el resto de tu cuerpo. 
Después de bañarte aplica 
cremas ligeras y de aspecto 
acuoso que contengan  
ingredientes hidratantes  
en su fórmula, como la man-
teca de cacao. ¡Conseguirás 
una piel tersa y luminosa! z  C

er
aV

e

z  K
ie

hl
’s

z The Inkey 
List

z  T
he

 O
rd

in
ar

y

Fernando Toledo

“En caso de duda, vístete de rojo”, senten-
ciaba en su momento el diseñador Valentino 

respecto al uso de este tono que, además 
de bello, vibrante y joven, beneficia a todo 

tipo de pieles y personalidades.
Poderoso, vital, llamativo, alegre… 

el rojo, desde el luminoso y brillante 
hasta el cereza encendido, es uno de 

los colores que se vislumbran como 
triunfadores para el otoño, como ya 

lo han decretado diseñadores co-
mo Olivier Rousteing para Balmain, 

quien ha estelarizado su campaña 
con la modelo brasileña Caroline 
Trentini suspendida en los aires 

por medio de un helicóptero. Cla-
ro, vestida de granate.

“Un tono tan fuerte como el 
rojo logra impactar nuestro es-
tado de ánimo sólo con verlo. Es 
casi mágico”, afirmó la experta 
en moda Lucy Lara, quien seña-
la que quien se viste con esta 
gama está proyectando emo-
ción, valor y fuerza.

Así, el color del fuego 
aparece en muchas coleccio-
nes en esta temporada, como 
en Carolina Herrera, Yves Saint 
Laurent, Prada, Gucci, Dolce & 
Gabbana, Dior y otras de re-
nombre, que saben que este 
tono es uno de los más apre-
ciados del planeta. Y claro, sin 
olvidar a las más accesibles, 
como H&M, Mango y Zara.

Los diseñadores mexi-
canos lo saben y hay muchas 
prendas ideales para esta tem-
porada en las colecciones de 
Benito Santos, Ale Carlín, Kris 

Goyri, Raquel Orozco, Carlos Pi-
neda, Pineda Covalin, Julia y Re-

nata y muchos más. Para todos 
los estilos y presupuestos.

Entonces, desde vestidos 
largos tejidos de punto, suéte-

res grandes, pantalones anchos, 
prendas de gala como vestidos ti-

po columna o princesa, así como 
gabardinas de charol y abrigos lige-

ros, el color carmesí transmite, casi 
automáticamente, empoderamiento 

y seguridad de una manera orgánica.
Y aunque se vale usarlo de pies a 

cabeza, para las menos contundentes 
se puede llevar nada más con un visto-

so accesorio que resalte cualquier look.
¡Bienvenidos pues a este otoño que 

se tiñe de granate y carmesí!

¿SaBíaS que...?
El padre de la Alta Costura es el inglés 
Charles Worth, quien creó ese concep-
to en 1858 al abrir su atelier en París.  
A partir de entonces empezaron a flo-
recer las firmas como Dior y Chanel.

ROJO OTOÑAL
Por su riqueza, calidez y toque sexy, este color es uno de los favoritos Para lo que resta del año

Aburrirse con el rojo  
es como aburrirse  

de la persona que realmente amas”. 

Diana Vreeland,  editora de moda

En cuanto a los accesorios, abundan las 
bolsas, las zapatillas delicadas hasta las 
botas tipo industrial, pasando por los len-
tes de pasta y la joyería fina que se tiñe  
de estos luminosos tonos que además son 
muy combinables, ya sea con negro, blan-
co, hasta con el rosa y todos los neutros.

Labios antojabLes
Nada como un buen lipstick rojo para lla-
mar la atención de un rostro apenas ma-
quillado. La poderosa atención de llevarlos 
pintados de este tono produce milagros 
en cualquier maquillaje.

Complementa

z La modelo 
Caroline  trentini  
protagoniza  
la campaña de 
olivier Rousteing 
para balmain.
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Nueva
York!
¡ A m o r  p o r

Plasma RalPh lauRen  
en su nueva colección  
un estilo elegante que Rinde 
homenaje a la gRan manzana

algunos datos
z Ralph Lifschitz, su nom-

bre real, es oriundo  
de Nueva York.

z Nació el 14 de octubre 
de 1939 en una familia  
de emigrantes judíos.

z Estudió economía  
en el City College  
de Manhattan.

z Trabajó como vendedor 
de guantes y corbatas.

z En 1967 fundó su prime-
ra tienda para hombres.

z En 1971 empezó a fabri-
car ropa femenina.

z En 1977 fue el primer 
diseñador en el mundo 
en abrir una tienda  
en Moscú.

z Su estilo es definido 
por su elegancia clásica, 
combinando elementos 
tradicionales con un 
toque moderno.

z En 1981 abre su primera 
tienda en Londres.

z Diseña para todo tipo 
de edades y tiene una 
línea de hogar.

z Posee marcas como 
Polo Ralph Lauren  
y Purple Lable.

z Su ropa es de la más 
pirateada en la historia 
de la moda actual.

z Ha recibido muchos 
premios y reconoci-
mientos de la industria. 
Ha sido declarado 

varias veces como una 
de las personas más in-
fluyentes por la revista 
Time y ha recibido el 
premio de la CFDA 
como mejor diseña-
dor varias veces.

z Se dedica a múlti-
ples causas bené-
ficas, entre ellas 
ayudar al centro 
contra el cáncer 
Nina Hyde.

Yo no diseño ropa, 
diseño sueños”.

Ralph Lauren, diseñador

z La propuesta 
mezcla jeans  
con sacos, gorras 
 y corbatas.

z Gabardinas que realzan un estilo 
informal, sin perder la elegancia.

z Chamarras con el logo de los 
Yankees a juego con sombreros.

z La colección otoñal es 
un homenaje a la  

mezcla de lo masculino  
con lo femenino  

en blanco y negro.

el famoso 
logo

El emblema con el 
símbolo del polo fue 
creado por el diseña-
dor Arthur Altschul, 

un reconocido artista 
gráfico, y representa 
los valores de elegan-
cia, lujo y distinción 

de la marca.

z Piezas con encanto clásico, 
que hacen juego con los es-
pacios icónicos de la ciudad.

Fernando Toledo

Uno de los grandes nombres 
de la moda estadounidense es 
Ralph Lauren, diseñador famo-
so por mantener sus códigos de 
moda “preppy”, basados en los 
valores de su país, lo cuales lo 
han mantenido con éxito duran-
te décadas.

Con su marca fundada en 
1968, Ralph ha recibido los pre-
mios más importantes de la in-
dustria, ya que posee muchas 
divisiones, no sólo de ropa y ac-
cesorios, sino también de fragan-
cias y artículos del hogar.

Su campaña para el próxi-
mo otoño es una carta de admi-
ración y amor a Nueva York, su 
ciudad favorita, por su vibran-
te ambiente, un estilo que con-
densa el ADN de su firma con 
imágenes captadas en blanco y 
negro por el fotógrafo Lachlan 
Bailey, precisamente en luga-
res emblemáticos de la llamada 

Gran Manzana.
Reconocidos modelos como 

Taylor Yill, Luly Tenney, Maty Fall, 
Hamid Onifade y Cheik Dia, quie-
nes lucen piezas emblemáticas 
de este creador, como las cha-
marras tipo universitario con el 
símbolo de los Yankees de Nue-
va York al frente, los pantalones 
anchos con pinzas, las camisas 
blancas, las corbatas a rayas, los 
sombreros tipo Annie Hall, una 
de las heroínas de Woody Allen 
muy presente en la inspiración 
para esta colección.

Un encanto clásico, pu-
ro, sin estridencias, que mezcla 
suéteres con franjas con chaque-
tones tipo marinero o trajes mas-
culinos para ellas acompañados 
de femeninos accesorios como 
las blusas con mangas largas y 
adornadas con un lazo negro al 
frente. Una tendencia que enca-
ja perfecto con el lujo silencioso.

Destacan, para las ocasio-
nes de gala, los vestidos blanco y 
negro con gabardinas en el me-
jor estilo de Audrey Hepburn, 
otro ícono de NY, así como los 
sacos de esmoquin combinados 
con jeans para los hombres que 
buscan estilos más arriesgados.

“Siempre he pensado en un 
estilo más que en moda pasa-
jeras y de prendas que puedan 
mejor con el tiempo”, afirma el 
diseñador respecto a esta colec-
ción que seguro encantará a sus 
seguidores en todo el planeta.


